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多年以后，回想起2003年因为
“非典”疫情而停摆的甲A联赛，吴金
贵也说不太清楚，第六轮客场输给云
南红塔队之后的那次“突然死亡”，对
申花最后的夺冠算不算得上是一件
“好事”———在那场比赛之前，申花先
是在联赛揭幕战中客场1比1战平大连
实德，第二轮轮空之后，分别以4比1、3
比1和3比0战胜了沈阳金德、四川冠城
和辽宁宏运队，而在0比2输给云南红
塔队之后，申花队的排名也直接跌出
了前三，原本期待着四连胜的球员的
心气，一落千丈。
将近三个月的停摆期，吴金贵和

他的申花队不但获得了喘息的机会，
而且随着外援佩特科维奇的到来，球
队实力有了进一步的提升。不过，更让
吴金贵印象深刻的，是他们在抗击“非
典”这个“战场”上拿到的另外“第一
名”———那一年的5月10日，申花俱乐部
在康桥基地举行了抗“非典”献爱心募
捐活动，共收到捐款31.5万元，是15支中
超球队中第一个集体捐献爱心的。

东方体育： 那一年从什么时候开

始感受到“非典”疫情压力的？

吴金贵：2003年初，也就是一月
份的时候，申花队先是到海口冬训，并
且参加了YOYO体测。其实在1月份的
时候，就已经听说了广州那边有疫情
出现，但是因为当时大家对“非典”并
不是很了解，我记得2月份的时候，中
国国家队跟巴西国家队还在广州打了
一场热身赛，所以也不是特别紧张。后
来回到上海之后，我们也采取了措施，
在基地实行封闭化的管理，包括预备
队和梯队还有足校那边的学生，也都
管理得很严格，对训练和备战并没有
太大的影响，而且当时联赛也按计划
正常开打了。一直到3月底4月初，情

况越来越严重了，然后中国足协下发
通知，宣布5月底前的各项赛事全部暂
停。

东方体育：对于联赛停摆，当时有

心理准备吗？

吴金贵：甲A联赛暂停之前，亚足
联已经做出决定，亚冠联赛无限期推
迟，然后国际足联也表示，原来在5月
份的奥运会预选赛推迟到9月份，这些
信号其实已经很明显了，所以说我们
还是有心理准备的，包括到欧洲去拉
练，做了相关的预案。

东方体育：联赛按下暂停键之前，

申花队刚刚输给了云南红塔队， 在不

少人看来， 这也给了球队喘息和调整

的机会，算得上是“因祸得福”了。

吴金贵： 其实在那两个多月的间
歇期，申花队一直面临着非常多的困
难，最主要的就是国字号球员要去参
加国家队和国奥队的集训，而
且一走就是一两个月，这对我
们的训练和备战肯定有影响。
到了6月份，等这些队员都回
来的时候，一开始确实出现了
一些问题，好在经过调整之
后，很快又找回了状态，所以
说更关键的还是看球队还有
球员自身的调节能力。

东方体育： 那段时间里，

队员应该也会出现诸如长时

间集训后的焦虑以及懈怠这

样的情况吧？ 作为教练，当时

你是如何帮助队员解决这些

问题的呢？

吴金贵： 更多地还是要
让队员理解，因为当时那种
情况确实大家谁都没有遇到
过，尤其是刚开始的那段时
间，谁也不知道联赛什么时
候重新开打，到底要练到什
么时候？练什么？怎么练？我
们也只能根据实际情况随时

进行调整。总体来讲，今年新冠肺炎
疫情给中超联赛造成的冲击程度，应
该超过了2003年的“非典”，毕竟那个
时候只要球队在基地里封闭起来，正
常的训练可以开展，球队之间打热身
赛什么的都不受影响，包括去欧洲拉
练都没有问题。

东方体育： 当时申花是第一支举

行抗“非典”献爱心募捐活动的甲A球

队。

吴金贵： 就像这次抗击新冠病毒
一样，作为足球人，我们也希望能为抗
击疫情做出自己的贡献，所以从俱乐
部领导到教练队员，包括球队的很多
工作人员，都参加了那次募捐。只要上
下齐心，我相信不管是17年前的“非
典”，还是这次的新冠疫情，我们一定
能够战胜它们，一定能够取得最后的
胜利！

如果非要说遗憾的话，2003年的
那个赛季，最让吴金贵“耿耿于怀”的，
无疑便是并不算成功的申花亚冠之
旅。
闯过两关资格赛之后，申花队获

得了参加在泰国举行的亚冠小组赛正
赛的资格。首轮比赛，申花1比2不敌韩
国大田市民队，但是在第二场比赛中，
他们却4比3战胜了当时堪称亚洲顶级
的日本鹿岛鹿角队，出线形势一片大
好。可惜的是，最后一轮对阵泰国BEC
队时，申花1比2败下阵来，结束了改制
之后的首次亚冠之旅。
如果不是因为非典，如果当时佩

特科维奇能再早点过来，也许那个赛
申花的亚冠之路，就会通向另外一个
方向了。

东方体育：很多人都在说，以申花

队在2003赛季的人员配置， 应该可以

在亚冠联赛中走得更远。

吴金贵：这个怎么说呢？如果我们
的人员能够全部到位，阵容能像甲A
联赛后期那样齐整，别的不好说，至少
小组出线我们还是有一定把握的。

东方体育：问题出在了哪里呢？

吴金贵：现在回过头来看，佩特科
维奇不能踢亚冠对申花的影响还是很
大的，因为他在场上的发挥和作用，在
后来的联赛当中得到了充分的证明。
对于佩特的能力，我们是非常了解的，
如果他能上场，申花队的技战术打法
会进一步丰富，跟韩国大田市民还有
最后一场打泰国BEC队的比赛，可能
就是另外一种结果了。那年3月份的时
候，佩特就到了上海，但是因为他跟巴
西那边的球队有纠纷，拿不到国际转
会证明，就没有办法代表申花参加比
赛，然后一直到6月份的时候问题才解
决，但那会儿我们亚冠的比赛早就结
束了。另外一点，就是当时申花队里有
很多年轻队员，像杜威、于涛和孙吉、
孙祥他们，也都是踢职业联赛时间不
长，踢亚冠这样的国际比赛经验方面

还不是很足，这些多少都会有一些影
响吧。

东方体育： 这个赛季申花的目标

之一，就是亚冠联赛小组赛出线。

吴金贵：从今年年初开始，球队一
直都在围绕着打好亚冠联赛进行备
战，从俱乐部到球队都做好了非常充
分的准备。在组队上，吴晓晖董事长和
周军总经理花了很多精力，再加上崔
康熙主教练，应该说今年申花的引援
非常有针对性，在几个位置上都完成
了对阵容的补强。

东方体育： 外界对申花这个赛季

引援的一个质疑， 就是包括冯潇霆和

秦升以及赵明剑这样的老将， 虽然具

备不错的能力，但是年龄都有些偏大，

这好像与俱乐部之前提出的 “队伍年

轻化”的目标不太一致。

吴金贵： 这些老队员本身具备不
错的能力，比赛经验也非常丰富，随着
他们的到来，对于提升球队的整体实
力，帮助年轻球员尽快成长，肯定会起
到积极的作用。作为球队来讲，每个阶
段会有不同的目标，引进什么样的球
员，主要看俱乐部和教练的诉求以及
想要达到的目的。对于老将，大家可能
会比较担心他们的体能，以及他们的
状态能否一直保持住，因为今年联赛
原本的赛程比较松，当中还有国家队
参加四十强赛，总体的节奏应该不会
太快，只要训练保持正常的话，老队员
恢复起来问题不大。现在因为受疫情
影响，中超联赛什么时候开打还不好
说，但可以肯定的是，如果联赛要在今
年之内完成的话，开始的越晚，后面的
比赛密度和强度就会更大，因为亚冠
还有四十强赛也要集中在那个时间一
起打，这也给球队提出了更高的要求，
必须要有更多能够踢比赛的人。所以
单从人员补充的角度来讲，申花今年
的内外援都是对位引进的，整体实力
上面肯定是有提升的，不管亚冠还是
中超，都是值得期待的，至于疫情带来
的影响，就当是好事多磨吧。

那年亚冠输得不甘心
今年引援很有针对性

“2003年的时候，联赛开始前的那个阶段其实是非常困难的，SARS（非典）的影响是一方面，最

主要的问题就是人员不整， 国家队和国奥队都有集训和比赛， 我们的外援也不是一下子全部到位

的，否则我们在亚冠小组赛的表现和结果可能就不一样了。 ”尽管时间过去了17年，作为教练的吴金

贵也从当年的“少帅”变成了现在的上海绿地申花俱乐部体育总监，但是当年发生过的很多事情，就

像是刻在了他的脑子里一样，无比的清晰：“（甲A）联赛打了六轮之后停摆，那个时候刚刚是4月初，然

后一停就到了7月份。 所有人都是第一次遇到那种情况，一开始也不知道怎么应对，但是只要从上到下齐

心协力，再大的困难，总归是能克服得掉的，最后我们还是硬挺过来了，对吧？ ”

“再大的困难，总能克服的”
金贵谈·2003年申花抗击“非典”


